
 

 

 
 

  

 

 
 

 
 

 令和 4年 5月 11日（水） 

  会場 ホテルシティプラザ寄居

 

 

 

 

第 2657回例会 

 

 

 

 

 

 

 

司会 下条  誠（SAA） 

点鐘 赤坂 匠康会長（12：30） 

ソング 君が代、奉仕の理想 

お客様  米山奨学生  ﾇﾙﾙ ｼｬｷﾗ ﾋﾞﾝﾃﾞｨ ｼﾞｬﾒﾙさん 

 

１．会長の時間           赤坂 匠康さん 

 皆さん、こんにちは。先月はＩＭなどロータリーの行事

がたくさんありました。あらためてご協力に感謝申し上げ

ます。今月は新緑がまぶしい季節になったと思ったら、あ

っという間に暦の上では夏の到来となった５月最初の例

会です。 

理事会報告 

①５月、６月のプログラムについて 

②寄居ロータリークラブホームページについて 

③クールビズについて 

④ユネスコ年会費について 

 

 長いゴールデンウィークも終わりましたが、久しぶりに

皆さんも思い思いの連休を過ごされたことと思います。コ

ロナ禍ということで、この２、３年は

連休の過ごし方も大きく様変わりし

て本当に寂しい時間でしたが、今年は

以前のように皆さん大いに楽しめた

のではないかと思いますがいかがで

しょうか？ 

毎日テレビではロシアによるウクラ

イナ侵攻のニュースが流れています

が、そんなニュースを見ている中で、ふと個人的に思った

のは、こういった報道はどこまでが本当なのだろうか…と

最近すごく感じます。ロシアがウクライナに侵攻している

という事実はあるのですが、日本こそ情報操作がたくさん

されているのではないかということもありますし、本当の

情報というのはどこなのだろうか。アメリカの顔色を窺い

ながら日本もいろいろ情報操作されているのかなと思い

ながら、もし日本に他国からの軍事侵攻が降りかかってき

たらどうするのだろう？仮にロシアが中国や北朝鮮を焚

きつけて日本に軍事侵攻をしてきた日には、日本は国や国

民を守れるのだろうか？という危機感として持っていま

す。海岸線には原発がたくさんありますし、そこにテポド

ンでも落とされたら一発で終わってしまうと思うのです

が、そんなときに自衛隊は自ら動くということはなかなか

できないような憲法になっていますので、心配は募るばか

りです。 

先日、テスラのイーロンマスクが「日本は出生率より死亡

率の方が高くなっているので、このままいくと日本は消滅

する」という発言をしました。これから日本はそういった

課題を考えていかなければいけないのだろうと感じた次

第です。 

 翻って、今までは有事の時の円買いというふうに言われ

ておりましたが、円安もどんどん続いておりまして、通貨

というのは国力の表れだと思いますので、日本は円高じゃ

ないとやっていけないと個人的には思っております。そん

なところで、中国や韓国にだいぶ遅れをとっているところ

もありますので、頑張って日々の生活を過ごしていきなが

ら、日本を盛り上げていけたらいいなと思います。 

 アメリカのロッキードなどは対戦車ミサイルをたくさ

ん増産してウクライナに送って巨額の利益を上げている

ということです。日本には軍需産業というものがあるのか

なと思いましたし、そういった部品を作っているという会

社はあるようですが、そんなに表立って「うちはミサイル

を作っているよ」とは言わないと思います。 

 明るい話題です。昨日は大谷翔平グランドスラム達成で

す。大きな満塁ホームランを打ってくれたので、我々も大

いに楽しい例会にしていきたいと思います。 

今日は、かねてから三友さんにお願いしてありました卓話

です。寄居ロータリークラブ始まって以来の化学の卓話を

していただけます。日々の生活においてもいろいろな分析

をする中で、例えば我々に一番身近なのは水質（水道水な

ど）です。そういった分析に携わる三友さんの研究です。 



論文なども書かれていらっしゃいますので、ぜひそうい

ったお話しをしてくださいとお願いしまして、本日実現

の運びとなりました。とても楽しみにしておりますので

よろしくお願いいたします。 

 会長の時間は以上です。 

 

２．幹事報告        副幹事 松本 則之さん 

 皆さん、こんにちは。津久井幹事が欠席により、急きょ

私が幹事報告をさせていただく事になりました。 

 次年度の各委員会委員長さんにお願いしてあります方

針・計画を提出していない方がまだ若干名いらっしゃい

ます。お早めに提出をお願いいたします。 

 台湾のロータリークラブより感謝状等が届いておりま

す。皆さんのお席に回しますので、一目していただければ

と思います。 

 幹事報告は以上です。 

 

３．会員の慶事 

特別慶事 

銀婚式 吉田 正博さん 

 

（１）会員誕生 

  山口 正彦さん、権田 功さん 

権田 功さんご挨拶 

 今日はありがとうございます。早いもので誕生祝いを

いただくのはこれで２回目ということで、一年経つのが

早いなと思いました。コロナ禍でいろいろなことが規制

された中で、何とか今年６９歳になりました。誕生日を迎

えたということで、ますます元気で頑張りたいと思いま

す。よろしくお願いします。 

 

（２）婦人誕生 

  安齋 厚子さん、髙田 知美さん 

髙田 徹さんご挨拶 

 皆さん、こんにちは。うちの家内も５３歳になりまし

た。２５歳の時に結婚したので、結婚２８年目ということ

で我ながらよく頑張ったなと思います。今後ともよろし

くお願いします。 

 

（３）結婚記念 

  佐橋 正行さん、小宮 俊光さん、大久保知明さん、 

  吉田 正博さん 

吉田 正博さんご挨拶 

 皆さん、こんにちは。今日はありがとうございます。た

しか２５年だったかなと思うのですが、何とか一緒に過

ごすことができました。これからは子どもも落ち着いて

きたので、少しずつ夫婦の時間を作りながらイチゴ栽培

をしたいと思っております。よろしくお願いします。 

 

※ 赤坂会長より、米山奨学生のシャキラさんに奨学金が

渡されました。 

シャキラさんご挨拶 

 皆さん、こんにちは。このたび奨学金をいただきまして

ありがとうございました。今日は報告したいことがあり

ます。私は３月に就職活動をやってい

て、先月の寄居ロータリークラブの例

会の翌日、第一希望の会社の内定をい

ただきました。第一希望の会社の内定

をいただけたので、卒業したら日本の

会社に就職することに決めました。よ

ろしくお願いします。 

 先月は一ヵ月間くらい断食をやっていて、先週の５月

１日で終わり、２日から慰労お祝いをしました。残念です

が、２日は祝日ではなかったので、普通に大学に行き、研

究・実験などをしました。でも、次の日はゴールデンウィ

ークが始まりましたので、ほかのマレーシアの人たちと

集まってお祝いをしました。一週間良い休みを過ごすこ

とができました。ゴールデンウィークには山梨県の芝桜

を見に行きました。残念ですが、その日はちょっと曇りだ

ったので富士山がよく見えませんでしたが、良い一日を

過ごしました。 

 以上です。ありがとうございました。 

 

４．委員会報告 

（１）プログラム委員会       小宮 俊光さん 

（月間目標）青少年奉仕月間 

五
月 

 

日 曜 委員会活動 担当 備考 

4 水 休  会  祝日休会 

11 水 理事会、誕生・結婚祝 会長・幹事 会場 園 

18 水 休  会  年次休会 

25 水 55周年記念例会 実行委員会 会場 園 

 

（月間目標）ロータリー親睦活動月間 

六
月 

 

日 曜 委員会活動 担当 備考 

1 水 理事会、誕生・結婚祝 会長・幹事  

8 水 クラブ協議会 クラブ管理 会場 園 

15 水 クラブ協議会 クラブ管理  

22 水 引継会 点鐘18時 
会長・幹事 

親睦・ＳＡＡ 
会場 園 

29 水 休  会  年度末休会 

 

（２）出席推進委員会       安齋 治一郎さん 

 皆さん、こんにちは。先ほどは女房の誕生祝いをありが

とうございます。うちの女房は５月３日が誕生日で毎年

ゴールデンウィーク中なので、どこかに連れて行ってほ

しいといわれまして、誕生祝いで旅行をすることが多い

です。今年は外房の方に行きまして、誕生日だからケーキ

を食べなくてはということで探しましたが、ケーキ屋さ

んが全く見つからず、結局セブンイレブンでケーキを買



い、車の中で食べました。 

 それでは出席報告をさせていただきます。 

例会日 総員 欠席 出席 ＭＵ 出席率 

5月11日 ３２ ５ ２７ １ ８７．５０％ 

４月１３日の修正出席率 ９３．７５％ 

 

（３）ニコニコボックス委員会    松本 則之さん 

赤坂匠康さん 三友さん、本日の卓話よろしくお願いし

ます！近年まれにみる科学の授業の始ま

りです!!! 

小宮俊光さん 三友さん、卓話楽しみです。よろしくお

願いします。 

荻野幸一さん 三友さん、卓話楽しみです。 

吉野泰久さん 来月はもう引継会なんですね。 

山口正彦さん 本日もめぐまれない園に愛の手を、あり

がとうございます。 

鈴木光則さん 秩父・寄居合同コンペで優勝しましたの

で、ニコニコです。 

柴崎 猛さん シャキラさん、ようこそ。一日も早いコ

ロナとウクライナ問題の終息を願ってい

ます。 

柴﨑 正さん 合同例会やＩＭにも出席できず残念！し

ばらくぶりです。 

清水浩一さん 「トンボ公園だより」を配らせていただ

きました。ご一読いただけると幸いで

す。 

加藤祐司さん シャキラさん、お元気で勉強に励んでい

るご様子。何よりです。三友さん、本日

の卓話、楽しみにしております。 

大久保知明さん いよいよ次回5/25は５５周年例会とな

ります。よろしくお願いします。 

安齋治一郎さん 皆様、お久しぶりです。本日もよろし

くお願いします。 

三友俊一さん 本日の卓話よろしくお願いします。 

荻野真仁さん コロナはまだまだおさまる様子もありま

せんが、色々なことが通常に戻りつつあ

りますね。いい事です。 

松本幸男さん 三友さん、本日の卓話楽しみです。ご指

導のほどよろしくお願いいたします。 

橋本則彦さん 地区研修協議会参加の皆さん、お疲れさ

までした。途中退席につき。 

橋本則彦さん 本日は青天ですが、日々の気温差に苦し

められます。皆様よろしくお願いしま

す。 

下条 誠さん 三友さん、卓話楽しみです。本日もよろ

しくお願いします。 

吉田正博さん 少し早めの梅雨の走りに入ったようです

が、ゴールデンウィークも人の動きが多

くなったように思います。少しずつコロ

ナ前の生活に戻っていけるよう願うばか

りです。 

森田淳一さん ４月は体調不良のため、仕事がたまり忙

しい日々ですが、今日は元気よく頑張っ

ていきたいと思います。 

森田淳一さん 前回お休みのため。 

吉田昌弘さん 本日も園さんの美味しい料理で元気をつ

けさせていただきました。本日もよろし

くお願いいたします。 

小鮒哲夫さん 園さん、今日もお世話になります。本日

もよろしくお願いします。 

髙田 徹さん 皆様こんにちは！今月は愛妻の誕生月で

す。結婚２８年目の５３才になります。

よくもったな～と感心しています。皆

様、今後ともご指導のほどよろしくお願

い申し上げます。 

権田 功さん 今月６９歳の誕生日を迎えられたことに

感謝して。 

松本則之さん 恥ずかしながら会員バッヂを忘れてしま

いました。 

松本則之さん 三友さん、卓話楽しみにしております。

シャキラさん、就職おめでとう！大谷翔

平の活躍、気持ちいいです！ 

 

ＳＡＡ 大久保知明さんより 

 ＳＡＡから皆さんにお願いです。いつも、例会の前にぎ

りぎりになって出欠確認を急がないといけないことが続

いています。昨日も山口さんとお話しさせていただいた

のですが、例会は水曜日ですから少なくとも月曜日、遅く

ても火曜日の午前中に連絡。火曜日の午前中というのは

業者さんに迷惑がかかってしまいますので、やむなく欠

席される方は月曜日までに事務局まで連絡をお願いした

いと思います。今日も山口さんにいろいろ調整していた

だいたわけですが、それでも調整しきれない部分があり

ます。山口さんのところだからまだいいのですが、これで

お弁当ということになると、業者さんにも迷惑がかかり

ますし、余計な出費にもなりますので、そこらへん徹底し

た内容でお願いしたいと思います。よろしくお願いいた

します。 

 

赤坂匠康会長より 

 一つ皆さんにご連絡ですが、先日、ＩＭが開催されまし

て、そのときのＩＭの資料と開催祝いのお酒をあずかっ

てまいりましたので、本日、お帰りの際に一つずつお持ち

いただければと思います。よろしくお願いいたします。 

 それでは、皆さんお待たせいたしました。三友さんの卓

話をお願いしたいと思いますが、皆さんのお手元に資料

が届いていると思いますが、その中でも１０ページ目に

この文献を誰が書いているかという執筆者の名前があり

ます。筆頭に三友さんの名前がありますので、皆さんご確



認いただければと思います。では、三友さん、よろしくお

願いいたします。 

 

「卓  話」            三友 俊一さん 

 皆さん、こんにちは。化学の話しは専門外の人もたくさ

んいると思いますが、できるだけわ

かりやすい形で進めたいと思います

ので、よろしくお願いいたします。 

 今年の３月までは１０年くらい前

から女子栄養大学の栄養科学研究所

で客員研究員として、研究を進めて

きました。特に食品の分析にかかわ

る仕事をしていました。希望者がで

た場合には、卒業研究生の卒論研究の指導をすることも

時々やっておりました。ただ、卒業研究生は管理栄養士の

試験があるので、なかなか私の研究室には来てくれない

状況でした。ちょっと行ってすぐにデータが出るような

研究室に人気がありました。１０年くらいいて３回ほど

学生が来てやってくれました。どうしても半年から７、８

ヵ月は週に１、２回とコンスタントにやっていく必要が

あります。 

今やっている分析の仕事を紹介したいと思います。 

※ プロジェクターを使っての説明がありました。 

コアシェルタタイプのイオン交換型樹脂の開発と、そ

れを用いた食品中の糖質・アルコール等の溶解挙動（第３

１報）というテーマで、食品化学学会という学会で発表し

たものです。それで、上から読んでいきますと、新たな試

みとして、交換基を持たない硬質核の表面（通常のポリマ

ー）の中心に液が流れないようなポリマーを用意し、その

周りにイオン交換基を導入した多孔質層（糖と反応する

分子構造）を持っているという充填剤を合成しました。表

面上で糖質を分離するための新しいタイプのイオン交換

型樹脂の合成を行なっております。 

本研究においては、表面の多孔質層、表面の厚さを変え

ることにより、高機能化された（できるだけ良い状態で分

離できる）溶離挙動（どのように分離するか）の基礎的な

研究を行ないました。 

 実験条件としては、水酸化ナトリウム（NaOH）をＨＰＬ

Ｃ（液体クロマト）という機器に流して、その状態でサン

プルを検出器に注入し、その成分を調べるものです。 

特に食品では、Inositol、Glucose、Frutose、Sucrose

及び Maltose という糖があります。例えば、焼き芋にな

ると前者の 3つのほか Maltose が急に増えてきます。生

のサツマイモには Maltose という糖は全く入っていませ

ん。川越は芋の産地ですので、学生たちが卒業研究で芋の

分析をしたいという場合もあります。それから、あとで出

てきますが、エタノール（アルコール、EtOH）とかグリセ

リンの水溶液もこの機器で分析することができます。例

えばワインとか焼酎のアルコール成分もこの機器によっ

て分析することが出来ます。一般的には糖度計というの

が糖を使うのですが、糖度計はすべての糖を計っていま

す。私たちは糖度計ではなく、具体的にどのような糖がど

れくらい含まれているかという分析を行っています。 

 これが、私たちが作っている充填剤で５ミクロンくら

いの小さな小さな粒です。ミクロンという単位は、

1/1000000メールとすごく小さな粒を作っております。そ

の粒の構造なのですが、中心に硬質核と書いてあります

が、これは息が通りません。中心に置いて、その周りに多

孔質層、表面の官能基による分離と書いてありますが、こ

の部分で糖を分離するということを行なっています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

例えば、中心部分をなくすと、糖質が長い経路を通ら

ないといけないので、どうしても長い時間がかかってし

まいます。最近の流行としては、このコアセルタイプと

いって中心にコア部分と周りにシェル部分をつけた、い

わゆるコアシェルタイプの充填剤を合成し、分析に利用

しています。このように、表面だけ糖が通るようにして、

早く液が出てきて、早い時間で分析をしようということ

を行なっています。 

 それで、分析する機器は以下のようなシステムになっ

ています。Stainless Steelと書いてありますが、この中

に５ミクロンくらいの小さな粒を詰めて、分析を行って

います。 

 分析の話しでちょっと基礎的な話しに戻りまして話し

をしますと、例えば、Ａ、Ｂ、Ｃといういろいろな成分が

混ざっている場合が 

あります。 



 

定性分析というのは、「各

成分がどのような化合物

か？」を調べる分析方法で

す。それから「定量とは各

成分がどれくらいの量（濃

度）なのか？」を調べる分

析方法です。 

私たちは定性ではなくて、

主に定量の方を中心にやっ

ております。基本的な原理

はこんな形になります。左

側に炭酸カルシウムの粉を詰めた管と書いてあります。

（これは学校にあるチョークが炭酸カルシウムです。）簡

単に言えばチョークの粉をたくさん詰めてありまして、

そして、上から分析するサンプル溶液を流した後に、石油

エーテルという溶媒を流しますと、一色に見えていた物

質が、そこに示したようにいろいろな成分に分けること

ができます。一色に見えてもいろいろな色に分離するこ

とができます。 

クロマトグラフィーということばですが、ギリシャ語

のクロマト（色）、それからグラフ（記録）という単語を

使い、クロマトグラフィーと名付けました。ですから、

HPLCはカラムクロマトグラフィーと呼ばれる分離法の一

種で、常圧下に比べ高圧にすることで短時間に分離分析

できるように発展させた技術です。私たちの使っている

機器としては、だいたい 100 気圧まで圧力を上げること

ができます。より高性能な機器を利用できれば、もっと圧

力をかけられます。 

 そうすると、例えば、今の分離を見ますと、上から移動

相と呼ばれている溶液を流して、それでサンプルをずっ

と流していくと、例えば緑色、ブルー、ピンクとに分かれ

ます。各成分と固定相との相互作用の強さが異なるため、

強く相互作用する成分（緑）はゆっくりと出てくるし、弱

く相互作用する成分（ピンク）は早く出てくるということ

になって、その相互作用の差を利用して分けようという

ことになります。 

 HPLCは、High Performance Liquid Chromatographyの

略ですが、これは５つの部分で構成されています。一つは

ポンプ（液を送る）です。それからインジェクターといっ

て、液を注入する部分。それから、カラムといって混合物

を分離する部分。それから検出器の部分。それからデータ

をパソコンに送るデータ処理機。この５つの要素で構成

されています。 

 

私たちが使っている機器では、送液するときの圧力は

100気圧ぐらいまでが限度です。この液を流す場合、１分

間にだいたい 0.3 ミリから 1.0 ミリリットル程度です。

分析するとき、きれいに分離するため、この流速を変えて

います。 

このデータ処理部がパソコンに繋がっておりますので、

この機器が全部データを記録してくれます。 

 

例えば、このＡとＢという物質ですと、ピンクとブルー

の部分の面積がその濃度になってきます。Ｔr(出てくる

時間：保持時間という)は各成分が出てくる時間になりま

す。 

ＡとかＢがどのくらいの時間で出てくるかというのを

測定して、それでピッタリ合うものを探し当てるという

ことになります。未知の物質でも下の欄に書いてあるよ

うにＡとＢという物質が入っているということが出てく

る時間で確かめることができます。 
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装置ですが、このように操作キー部の上に表示部、プリ

ンタ部が示されています。 

試料注入部というところがあるのですが、そこから注

射器のようなもので実際に試料を入れます。ただ、現在で

は一回一回やるのは大変なので、オートサンプラーとい

って一定時間ごとに自動的に決まった量の試料が出てく

るような機器を使っていますので。 

私が女子栄養大にいた最初のころは、学生が一回打ち

込んでは３０分から１時間ぐらい待ってということでや

っておりました。 

 この機器はいろいろな部分で構成されています。特に

問題になるのは右側の真ん中の送液ポンプです。この中

のポンプによって液を流して、成分を分けようという形

になっています。それから、余熱部分というのは温度を一

定にさせるための装置です。 

 

それで、実際のクロマトを示しました。 

 

 

Fig 2において、左側から、Inositol、Glucose、Frutose、

Sucrose。一番右が Maltose という糖が出てきます。Fig 

6には、紅ハルカ中の糖質の分析例が示してあります。一

番左側が Glucose、真ん中が Frutose、Sucrose、一番大き

いピークが２６分ぐらいに出ています。これは、Maltose

になります。出てくる時間によってその物質が特定でき

ます。また、この面積を機器上で処理をすると、私たちは、

紅ハルカの中の糖質の成分がどのくらい入っているかを

パソコン上で処理することができます。(Fig 6) 

 それから、次はワインの中の糖質を見ますと、そこにあ

りますように左側が Inositol、右の方に Glucose と

Frutoseとなっています。ワインＡ中のエタノール（アル

コール成分）は、大きなピークの右側にだいたい１０分切

ったところに出できます。これがエタノールです。これの

面積を調べればどのくらいのアルコールがその食品に入

っているかを調べることができます。(Fig 10、16） 
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次に、ワイン中のグリセリンのピークについてみていき

ます。大きなピークがグリセリンです。グリセリンの右側

にはエタノール、さらに Glucose、Frutoseのピークがあ

ります。(Fig 17) 

ワインのＡ、Ｂ、Ｃ、ビールのＡ、Ｂ、焼酎のＡ、Ｂ、

Ｃのエタノールは、ワインは１０％から１５％ぐらい。ビ

ールが５％から１０％ぐらい。それから、焼酎は２５％か

ら１５％の間に入っているとことがわかりました。（Fig 

18） 

 

ワインＡ、Ｂ、Ｃ、Ｄと見ると、かなりグリセリンが入

っているということがわかります。ビールは 0.1％入って

いて、焼酎にはほとんど入っていないことがわかりまし

た。(Fig 19) 

 

甘いワインとあまり甘くないワインを比較するとき、

確かに糖の量が違っているということがわかります。

(Fig 15) 

 

それから、最後に糖の甘さですが、スクロースの甘さを

１とすると、だいたいブドウ糖が 0.74、Glucose、Flutose

が 1.73、はちみつに入っている Maltose が 0.33 という

ことになります。 
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Fig 19 食品中のグリセリンの含有量  

      （St-80 300mmol/LNaOH  流速0.3ml/min ）               
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Fig 15 ワインA、ワインB中の糖質の成分組成 

       （St-80 300mmol/LNaOH  流速0.3ml/min ） 
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Fig 18 食品中のエタノールの含有量  

      （St-80 300mmol/L NaOH  流速0.3ml/min ）               

mg/L 



糖 Watsonの測定値 Beisterの測定値 糖の存在する物質 

sucrose（ショ糖） 1.00  1 砂糖 

Glucose（ブドウ糖） 0.49  0.74 果実 

Fructose（果糖） 1.03～1.50 1.73 果実、はちみつ 

Maltose（麦芽糖） 0.60  0.33 麦芽飴 焼きイモ 

 

時間がないのでこの辺で終わりにします。一応、食品の

中にどのくらいの糖が入っているかというお話しをしま

した。 

 最後に、実際にどんな形で論文になっているか示すた

め、英語版のほうの１、２ページを印刷しました。最初は

英語での論文なので、日本語の論文は英語を日本語にす

る翻訳ソフトを使っていますので、変な部分があるかも

しれません。 

 以上で終わります。ありがとうございました。 
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